



En Memoria de Jose Schlosser y Eva Schlosser (Q.E.P.D.)

Selección de texto realizada para la "Cadena Fraternal", Página editada con los auspicios de la
Respetable .: Logia:. Simbólica "La Fraternidad n°62" de Tel Aviv, Israel
WWW.CADENAFRATERNAL.COM

PLANCHA 1249

A:.L:.G:.D:.G:.A:.D:.U:.

Salud Fuerza Union

V:.M:.QQ:.HH:.

“La Regla de Oro”

Fundamento Ético Universal y su Resonancia en la Masonería

Introducción

La llamada “Regla de Oro”, expresada en su forma positiva como “Haz a los demás lo que quisieras que hicieran contigo”, constituye uno de los principios éticos más antiguos y universales de la humanidad. Presente en múltiples religiones, sistemas filosóficos y morales, su carácter transversal ha llevado a muchos pensadores a considerarla una base mínima para la convivencia y la moralidad.

En el contexto de la Masonería, este principio no solo se adopta como guía ética, sino que se reinterpreta simbólicamente como clave de la fraternidad y del perfeccionamiento del ser humano.

1. Raíces históricas y religiosas de la Regla de Oro

La Regla de Oro puede encontrarse en casi todas las tradiciones religiosas del mundo, lo que demuestra su carácter universal. A continuación, se describen algunas de estas tradiciones:

- Cristianismo: En el Nuevo Testamento, específicamente en el Sermón del Monte, Jesús proclama: “Así que en todo, hagan ustedes con los demás lo que quieran que los demás hagan con ustedes; porque esto resume la Ley y los Profetas.” (Mateo 7:12, NVI). Este principio es fundamental en las enseñanzas de Jesucristo y se interpreta como un llamado a la empatía y la moralidad.

- Judaísmo: En el Talmud, Hillel el Viejo enseña: “Lo que te es odioso, no se lo hagas a tu prójimo. Esta es toda la Torá; lo demás es comentario.” (Talmud de Babilonia, Shabat 31a).

Esta enseñanza enfatiza no solo la importancia de la reciprocidad, sino también la práctica de evitar acciones que puedan dañar a otros.

- Islam: El Profeta Mahoma enseñó: “Ninguno de vosotros cree verdaderamente hasta que desea para su hermano lo que desea para sí mismo.” Este principio refuerza la idea de solidaridad y empatía en la comunidad musulmana, promoviendo acciones benevolentes hacia los demás.

- Confucianismo: Confucio afirmó: “No hagas a otros lo que no quieras que te hagan a ti.” (Analectas, 15:23). Esta máxima enfatiza la consideración y el respeto en las interacciones sociales, subrayando la importancia de la moralidad en las relaciones humanas.

- Budismo: Aunque no se expresa de manera exacta como la Regla de Oro, el concepto de "metta" (amor benevolente) promueve la idea de desear el bienestar de los demás como uno de los principios fundamentales. Buda enseñó a cultivar la compasión y la bondad en la vida cotidiana.

- Hinduismo: En el texto sagrado Mahabharata, se menciona un principio similar: "Trata a los demás como te gustaría ser tratado." Este ideal resuena con la filosofía hindú de dharma, que enfatiza el deber ético y la conducta recta hacia los demás.

- Taoísmo: Aunque no menciona directamente la Regla de Oro, el Taoísmo habla de la importancia de la armonía y la empatía en las relaciones interpersonales. La idea de "wu wei" (no acción) aboga por un enfoque natural y respetuoso hacia los demás.

- Zoroastrismo: En los Gathas, las enseñanzas zoroastrianas enfatizan la bondad y el tratamiento respetuoso de los demás como fundamentales para vivir de acuerdo con la voluntad de Ahura Mazda, destacando la importancia de la ética en la vida diaria.

Este principio no solo establece una ética interpersonal basada en la reciprocidad empática, sino que introduce una noción de justicia natural previa a los sistemas jurídicos codificados.

2. Importancia de la Regla de Oro en diversas tradiciones

La Regla de Oro, en su formulación de "haz a los demás lo que quisieras que hicieran contigo", es un principio ético que tiene una resonancia profunda en diversas tradiciones religiosas y filosóficas. La importancia de la Regla de Oro se puede desglosar en varias dimensiones:

2.1. **Universalidad Ética**

La presencia de la Regla de Oro en tantas culturas y religiones demuestra su valor como un estándar moral común. A pesar de las diferencias en creencias y prácticas, existe un reconocimiento compartido de la ética basada en la empatía y la reciprocidad, funcionando como un principio unificador que promueve la convivencia pacífica.

2.2. **Fundamento de la Moralidad**

En muchas tradiciones, la Regla de Oro se presenta como un fundamento de la moralidad. Ofrece una base para la toma de decisiones éticas y ayuda a las personas a reflexionar sobre las consecuencias de sus acciones. En el cristianismo, por ejemplo, se considera un resumen de la ley divina, enfatizando su importancia en la enseñanza de Jesucristo.

2.3. **Enseñanza de la Empatía**

Fomenta la empatía y el entendimiento mutuo entre las personas, promoviendo relaciones más fuertes y compasivas. Esto puede ayudar a reducir conflictos y malentendidos, apoyando una comunidad más cohesiva.

2.4. **Guía para la Conducta Interpersonal**

Su formulación práctica proporciona una guía clara para el comportamiento diario. Al actuar de acuerdo con la Regla de Oro, se incentiva a

comportamientos que promueven la justicia, la equidad y la bondad, encapsulando así toda la ética de la Torá en el judaísmo.

2.5. Implicaciones Filosóficas

Filósofos como Immanuel Kant han explorado la Regla de Oro dentro del contexto de la ética deontológica, relacionándola con el concepto de deber y moralidad universal. Kant argumenta que actuar de manera que pueda convertirse en una ley universal implica reconocer la dignidad y el valor intrínseco de cada individuo.

2.6. Práctica Espiritual

En tradiciones espirituales como el budismo, la Regla de Oro es vista como una manifestación de amor y compasión, fomentando un camino hacia la iluminación.

2.7. Transcendencia Cultural

La Regla de Oro ha influido en leyes y normas sociales, promoviendo derechos humanos y la dignidad universal, lo que ha tenido un impacto duradero en el desarrollo de legislaciones que buscan proteger y promover la justicia social.

3. La Regla de Oro en la Masonería

La Masonería, como escuela iniciática y filosófica, acoge la Regla de Oro no solo como una directriz ética, sino como un principio simbólico que estructura su sistema moral.

3.1. Amor fraternal y reciprocidad simbólica

El principio de amor fraternal, uno de los tres grandes pilares de la Masonería junto a la verdad y la ayuda, implica el respeto mutuo, la tolerancia y la empatía entre los Hermanos. La Regla de Oro es aquí una manifestación práctica del amor fraternal:

“La Masonería enseña a sus adeptos a considerar a todos los hombres como hermanos y a practicar una moral de justicia, de equidad y de caridad.”
(Albert Pike, *Morals and Dogma*, 1871, p. 72).

3.2. Simbolismo operativo

La Regla de Oro se vincula con varios símbolos del Arte Real:

- El nivel: Simboliza la igualdad de todos los hombres y la necesidad de tratarlos con equidad, sin importar su rango o condición.
- El compás: Que limita nuestras pasiones y nos recuerda actuar dentro de los justos límites del respeto y la virtud.
- La escuadra: Símbolo de la rectitud, nos exhorta a comportarnos con los demás como quisiéramos que ellos lo hicieran con nosotros.

Estos instrumentos no son solo objetos rituales, sino expresiones simbólicas de una ética activa, proyectada desde el Templo hacia la vida profana.

4. Dimensión iniciática y trascendencia ética

Desde la perspectiva iniciática, la Regla de Oro no es únicamente una regla de conducta, sino una vía hacia la transformación del ser. Aplicarla exige un ejercicio constante de introspección, dominio de sí mismo y apertura al otro. Como escribió el Hermano Oswald Wirth: “No hay Iniciación sin amor fraternal, sin voluntad de darse al otro. La ética masónica empieza en la comprensión mutua y culmina en la unidad simbólica del Templo.” (Wirth, El simbolismo masónico, 1927, p. 141).

Esta dimensión trascendente convierte a la Regla de Oro en una ley no escrita que guía al Iniciado más allá del bien y del mal convencionales, hacia una moral de la conciencia.

Conclusión

La Regla de Oro es, en efecto, un principio común a diversas tradiciones que resuena profundamente en la Masonería, tanto en su dimensión moral como simbólica. En ella convergen la ética universal, la hermandad iniciática y la construcción espiritual del Templo interior. Su práctica constante es un acto de equilibrio, una afirmación de la dignidad humana y una manifestación viva del arte de vivir como masón. A través de su comprensión y aplicación, se puede contribuir a una sociedad más armónica y justa, donde la empatía y el respeto por los demás sean las bases fundamentales de la convivencia.

Muchas gracias,

M.:M.: Conrado Milanes

Respetable Logia Luz de America No. 255

The Most Worshipful Grand Lodge of Free
and Accepted Masons of the State of Florida.